

SUPLEMENTO SEMANAL

DE LA

REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

Año IV. Madrid 15 de Setiembre de 1883. N.º 37.

SUCESOS.

Francia en Asia.

Cuando parecía que con el tratado de Hué la influencia francesa no encontraría, ya en su acción sobre el Tonkin ningún obstáculo poderoso, resulta ahora que, por el contrario, los ánimos están sobrecitados en China contra la república francesa y aun contra toda la raza europea, y que cada día es más de temer un rompimiento de hostilidades entre el Celeste imperio y la vecina Francia.

En primer lugar, parece que el tratado concluido en Hué, lo ha firmado, por parte de Amnam, un usurpador, y que, por consiguiente, no tiene fuerza obligatoria en el país.

Por otra parte, China no admite el protectorado francés en dicho territorio, ni renuncia á sus pretendidos derechos, como no renunció tampoco en 1874.

China, pues, considera como no concluido el tratado de Hué, y toda anexión de cualquier parte del Tonkin, como una declaración de guerra; y como por otra parte créese que el tratado dicho ha sido una imposición forzosa, el partido de la guerra se acalora y pide la guerra con Francia, habiendo decidido el Celeste imperio, si hemos de creer á los ingleses, intervenir directamente en los asuntos del Tonkin enviando tropas para reforzar á los *pabellones negros*.

Los despachos de origen inglés aseguran que, efectivamente, refuerzos chinos van llegando á la frontera Tonkinesa, y que el Celeste imperio está armado en pié de guerra de un modo formidable.

Un telegrama del almirante Meyer fechado el 6 en Hong-Kong, asegura

que á Pakoy habían llegado tres transportes chinos con 750 soldados; y á cantón 1.750 milicianos; añadiendo que en este último punto hacen los chinos grandes acopios de municiones.

En los puertos chinos la actitud del pueblo es muy belicosa contra los europeos, los cuales piden la vuelta de la escuadra inglesa; en Cantón la actitud es por demás guerrera, pues á consecuencia de haber sido muerto un chino por un grupo de portugueses, el populacho quemó algunas casas de comercio extranjeras situadas cerca del muelle, viéndose los dueños obligados á refugiarse á bordo de los buques de sus respectivas naciones.

Según el *Figaro*, el ejército chino está concentrado en Pekín, y solamente espera nuevos refuerzos para invadir el Tonkin.

El corresponsal del *Standard* asegura que en una entrevista tenida con el virrey Changs-Ku-Sing, reconoció éste que sobre la frontera del Tonkin se hallaban concentradas numerosas tropas chinas.

«Esas tropas, añadió, no han recibido orden de pasar la frontera; pero muchos desertores la franquean todos los días y van á unirse á los *pabellones negros*.»

El virrey declaró en seguida en tono enfático que la China no consentiría jamás en sancionar un tratado franco-amnamita. Francia, dijo, debería concluir con el embajador de la China en París un arreglo adecuado á la situación: de otro modo la guerra es inevitable.

El despacho añade que continuaban llegando del Norte nuevas tropas, las cuales maniobran á la europea y están provistas de armas modernas. Hacia el Tonkin se enviaban cantidades importantes de numerario que se suponían destinadas á sufragar los

gastos de la guerra. La *Gaceta China* excita al gobierno á obrar sin dilación á fin de poner término á las pretensiones exorbitantes de Francia. Los chinos que trabajaban á bordo de buques franceses, desertaban en masa y los comerciantes chinos consideraban inminente la guerra.

Según el mismo periódico, «en Hai-Phong se afirma que 15.000 chinos han pasado la frontera del Tonkín en Mong-Kai y que avanzan en dirección de Hai-Dzuong, ocupado en la actualidad no más que por dos compañías de soldados franceses.

Otra compañía ha salido de Hamnoi para venir á reforzar la guarnición. Los chinos que están en marcha se unirán probablemente á los *pabellones negros* en Bach-Ninh. En todo el trayecto que siguen las tropas chinas han huido los misioneros.

Dos mil chinos procedentes de Shanghai han pasado ante Hong-Kong, dirigiéndose á Cantón. Otros 4.000 estacionados en las costas del golfo de Pakoi han sido enviados á la frontera. Las tropas amnamitas amenazan la guarnición francesa de Nam-Dinch. Los mandarines residentes en Tonkín se muestran muy disgustados por el tratado que ha firmado en Hué el rey de Annam.»

Como se vé, pues, la China parece decidida á jugar el todo por el todo.

Por su parte Francia no se descuida.

En Argelia se preparan á toda prisa tropas que puedan salir inmediatamente para el Tonkín, estándose habilitando los trasportes necesarios al efecto.

Se ha hablado también de hacer una demostración naval sobre la costa de China en las inmediaciones de Cantón, y bloquear este puerto y el de Pakoi si las tropas chinas no reciben pronto orden de retirarse de la frontera del Tonkín.

La prensa francesa pide la sólida fortificación de todo el delta del río Rojo y la creación de un ejército de ocupación á la manera del de Argelia: además no se satisfacen con el envío de 4.000 hombres que el gobierno ha dispuesto sacar de las tropas de Túnez y la legión extranjera, y piden se envíen de siete á diez mil hombres, y que se reúna el Parlamento.

Entre tanto, en París siguen las ne-

gociaciones entre el ministro de Negocios extranjeros y el embajador chino.

Este ha expuesto al primero las bases para un arreglo, cuyo contenido es el siguiente:

1.^a Francia se compromete á limitar su protectorado del lado de la China al delta del Tonkín y á la vía del río Colorado.

2.^a China consiente en abrir al comercio europeo la navegación por el río Colorado, pero la dominación de Francia no pasará de Laokai.

3.^a La ciudad de Laokai será el único punto por el que se efectuarán los cambios con las provincias del Sudoeste del imperio. Los juncos amnamitas no deberán pasar más allá del puesto de aduana establecido en Laokai.

4.^a En todos los demás puntos quedará cerrada la frontera, y una línea que siga la vertiente Norte de la provincia de Langsón neutralizará el valle que une la frontera china.

5.^a Esa faja de tierra dependerá de la jurisdicción establecida en el Tonkín y las tropas auxiliares amnamitas serán las únicas que den en ella guarnición, con exclusión de las extranjeras, que no podrán residir en dicha faja.

6.^a China garantiza al Tonkín contra toda excursión de los *pabellones negros*, á los que cerrará su frontera y á quienes se compromete á desarmar.

El Gobierno chino promete, además, no estorbar la navegación por los ríos que desembocan en territorio francés.

En cuanto al Annam, mediante el reconocimiento por parte de Francia del derecho señorial, reivindicado por la China, y bajo la reserva de que ese derecho sólo implicará un *homenaje* tributado por los soberanos amnamitas á su advenimiento al trono, China reconocerá el tratado de Hué y renunciará á la prerrogativa de invertir á los soberanos que se sucedan en el Annam.

Pero con la política habitual de la raza asiática, el embajador chino ha solicitado que mientras se discuten dichas bases no se envíen refuerzos al Tonkín; á lo cual parece que no suscribe el gobierno francés.

Los periódicos ingleses aconsejan que la cuestión se decida por el arbitraje de la Gran Bretaña. También el

gobierno americano ha ofrecido su mediación á China.

En resumen: la situación es muy tirante; China y Francia se preparan respectivamente á la guerra, no obstante estar negociando; Inglaterra y los Estados-Unidos ofrecen su arbitraje para arreglar una diferencia, que de llegar al extremo, causaría graves perjuicios al comercio; y en expectativa de lo que suceder pueda, las principales potencias mandan algunos buques de guerra á las costas de China.

Respecto al Tonkin, sigue la paralización de las operaciones á causa del mal tiempo y de las inundaciones.

Las tropas francesas fortifican sus acantonamientos en Hamnoi.

El trasporte de guerra *Aveyrón*, zarpó el 10 de Tolón con 600 soldados y seis cañones para el Tonkin.

El *Standard*, de Lóndres, publica un telegrama de Hong-Kong en el que dice que los cañoneros franceses cañonearon las posiciones ocupadas por los *pellones negros* en Songtal.

Después de largas horas de fuego, los cañoneros se retiraron en vista de que la artillería era demasiado débil para derribar las fortificaciones. Los franceses han experimentado la pérdida de 12 hombres muertos y varios heridos.

Además, no se tienen noticias de haberse levantado el bloqueo de Nam-dinh; 8.000 soldados annamitas cercan á Hai-Phong; y los reconocimientos practicados por las cañoneras procedentes de Hamnoi, han puesto de manifiesto que las fuerzas acantonadas en las cercanías de Song-Tay han construido formidables parapetos y solamente podrán ser rechazadas duplicando el número de combatientes que tiene á sus órdenes el general Bouet.

Bélgica.

Han empezado las grandes maniobras, concentrándose las fuerzas en los campos de Wavre y de Asses.

Esta operación preliminar se ha efectuado con orden, ocupando las tropas los puntos de antemano designados, y en los días señalados.

Los servicios se han practicado con mucha regularidad, y la intendencia ha cumplido la misión que le está confiada. El pan se ha fabricado en la

panadería militar de Amberes por un sistema nuevo, cuya ventaja consiste en conservar el pan tierno durante quince días.

Los batallones tienen un efectivo de 500 hombres; los escuadrones de 100 caballos; las baterías cuatro piezas, un carro de batería y un cajón de víveres; las compañías de fortificación 16 coches cargados de piezas de puentes, como estribos, volantes, etc., y bagajes; cada carromato transporta el material necesario para seis metros de puente.

Terminada la concentración, el movimiento comenzará pronto, siendo la caballería la primera que operará. A la caballería divisionaria está encomendada la *seguridad inmediata* de las tropas, mientras la caballería de exploración, que los alemanes llaman caballería independiente, caballería de enlace el general Galliffet y caballería de ejército el general Lewal, tiene á su cargo la *seguridad á distancia*. Hay, pues, dos redes de este cuerpo.

Cada división de las maniobras tiene dos regimientos de caballería, uno para el servicio de exploración y otro para el divisionario.

Hace algunas semanas se practicaron en el campo de Beverlóo maniobras de caballería en grandes masas; y los jefes han quedado completamente satisfechos de los escuadrones que han maniobrado. El único defecto que se ha notado es el de la irregularidad en la alzada de los caballos; pero esto tiene remedio, sobre todo en Bélgica, que compra sus caballos en Irlanda y puede escogerlos de talla uniforme.

En cuanto á los caballos de los oficiales, se ha recomendado un medio para mejorar su condición, que consiste en crear un premio destinado á una carrera con obstáculos en distancia larga; siete ú ocho mil metros, por ejemplo, con obstáculos numerosos y difíciles.

Otra importante reforma ha aconsejado la práctica en el cuerpo de caballería, que consiste en modificar ó sustituir la tercerola Comblain, modelo 1871, de que está armado, por otra de tiro más preciso y de trayectoria más rasante. Algunos oficiales proyectan también solicitar del Gobierno un *arma de repetición*.

Italia.

Han comenzado las maniobras militares de Setiembre en tres puntos diferentes de Italia. Las de caballería en Capua y Lombardía, y las de infantería en la región del Pó y en la del Tessino.

El plan de las operaciones es un ejército que, procedente de Piamonte y de Liguria, ha tenido que replegarse al Tessino, recibe refuerzos y recobra la ofensiva, siguiendo al enemigo hasta Boghera. Entre ésta y Casteggio se librarán las batallas decisivas, terminando las maniobras con una gran revista que pasará el rey en Plasencia.

El primer período de las maniobras ha durado hasta el 3 de Setiembre, en que obraban, opuestas las unas á las otras, cuatro divisiones al mando de los generales San Marsano, Peranda, Driquet y Olivert. En la presente semana tendrán lugar los ataques de cuerpo de ejército contra cuerpo de ejército, mandados éstos por Bariola y Sounaz y dirigiendo la operación el general Mezzacapo, con asistencia del rey, del general jefe del estado mayor, Cosenno, y de brillantísimo séquito de generales y oficiales de Alemania, Austria, Rusia, Francia, España y otros países. Todos los movimientos militares se tienen en gran secreto, hasta el mismo día que se realiza la maniobra, lo cual dá á ésta toda la sorpresa de la verdadera guerra.

Alemania.

Además de los ejercicios y maniobras, llaman este año la atención las experiencias verificadas con el fusil de repetición Mauser en ejercicios de combate, disparando primeramente como si el arma fuera de las ordinarias y no utilizando más que en ciertos momentos críticos el fuego rápido del almacén.

En Carlsruhe ha tenido lugar un ensayo de movilización de un batallón de la Landwher compuesto de 800 plazas en pié de guerra, con sus jefes, oficiales y completa dotación de todo lo necesario.

Se ha dispuesto que los oficiales de Estado Mayor, los ayudantes y oficiales á las órdenes de los generales, asistan á las escuelas prácticas y ejercicios

de tiro de la artillería á pié, con objeto de familiarizarse con el manejo de las piezas de plaza y sitio y con sus condiciones balísticas, adquiriendo de ese modo una instrucción práctica de la guerra de sitios, que tan principal papel se supone ha de desempeñar en las campañas venideras.

Austria.

Las pruebas del fusil Garbe en Haysenaide han llamado la atención por los resultados obtenidos: verificadas en el campo de instrucción y tiro del regimiento de granaderos de la Guardia á presencia de gran número de jefes y oficiales, han corroborado la precisión de la nueva arma, que es bastante superior en este concepto al Mauser, pues que el máximo desvío á 250 y 300 metros fué de 20 centímetros tan solo. Entre otras ventajas observadas en el fusil experimentado, debe mencionarse su perfecto sistema de cierre, que es hermético, siendo imposibles los escapes de gas, sin que en el mecanismo pueda entrar polvo ni agua, y poseyendo un sencillo y perfeccionado extractor que funciona con gran regularidad. Quitando al arma una sola pieza, queda inservible y puede así inutilizarse para el enemigo. Finalmente, 120 de sus cartuchos pesan lo mismo que 80 Mauser.

Rusia.

Ya han terminado las maniobras que á presencia del gran duque Nicolás han verificado casi todas las tropas de la circunscripción de Kharkaw en el terreno comprendido entre Tchongoniew y Aktyrka.

En Cronstant se han hecho ensayos de embarque y desembarque de artillería, y voladura de minas submarinas en la costa y en el mar, con explosión de torpedos Whithead, asistiendo gran número de oficiales extranjeros, que presenciaron después maniobras navales.

Estados-Unidos.

El departamento del material de artillería tiene en estudio un cartucho

inventado por Mr. Edwin Gomez, que no carece de originalidad.

Consiste dicho cartucho, en un proyectil ordinario unido á un cilindro de madera que contiene las materias explosivas. El cilindro tiene dos y media pulgadas de largo con cinco taladros de 0'25 pulgadas en dirección perpendicular á su eje, y otro de 0'01 pulgada en sentido longitudinal. Estos taladros contienen las materias explosivas, que quedan cubiertas con sebo ú otra grasa.

El inventor guarda el secreto de los ingredientes y composición de las materias explosivas.

Los experimentos se han hecho empleando un fusil rayado Sharps, de antiguo sistema, habiéndose observado que el cañón se calienta muy poco al cabo de un gran número de disparos, que se ensucia menos que cuando se usa pólvora ordinaria y que el retroceso del arma es pequeño.

La escasez de medios con que contaban los oficiales comisionados para verificar una completa prueba, motivaron que los ensayos fueran sumamente limitados, y por esta razón se ha propuesto que sigan practicándose en el arsenal de Frankford. (Filadelfia).

En este arsenal, está ensayándose también el nuevo cañón de multi-carga de seis pulgadas, construido en la fundición *Scott-Reading*.

Para efectuar estos ensayos, el departamento del material de artillería ha contratado 150 proyectiles en *Reading* y 200 barriles de pólvora en la fábrica *Dupont*.

Hace pocos días deben haber comenzado los trabajos del trazado de la frontera de Méjico con los Estados-Unidos.

Cada nación ha nombrado una escogida comisión que ha de llevar a cabo los trabajos.

La comisión norte-americana lleva á su frente un teniente de ingenieros; y la mejicana, compuesta de personal de dicho cuerpo, vá mandada por el general Revuelta, llevando tanto una como otra las escoltas y personal auxiliar necesarios.

Los trabajos darán principio en las inmediaciones del lago Luzmán (Méjico.)

El comandante general del ejército William T. Sherusan, que por cumplir

la edad reglamentaria vá á pasar á situación pasiva y entregar el mando del ejército, en 1.º de Noviembre, al teniente general Sheridan, ha salido de Washington para girar una visita á los departamentos militares, cuyo viaje terminará á fines del próximo mes de Octubre.

China.

La *Revista Militar Italiana*, publica los siguientes datos sobre la marina de guerra de China.

«En la escuadra, como en el ejército de tierra, predomina en China el sistema de descentralización provincial, que lleva consigo el grave defecto de la falta de unidad en el mando. La administración naval depende de una sección del ministerio de la Guerra, subdividiéndose entre los diferentes departamentos marítimos del litoral, en los cuales existen arsenales para construcciones y reparaciones. Las tres escuadras en que se divide el grueso de los buques se denominan, escuadra de Cantón, escuadra de Fu-treen y escuadra de Sciang-hay. En Fu-treen, están los principales establecimientos marítimos, sobresaliendo el arsenal de Mamo; en Sciang-hay existe una fábrica de pólvora y otro arsenal, y en Cantón reside la escuela naval.

La marinería se recluta en las provincias marítimas, y permanece en el servicio por tiempo indeterminado, haciéndose ascender su número á unos 30.000. La mayor parte de la oficialidad es europea, así como también los maquinistas. Muchos buques son de construcción inglesa, otros francesa y los más modernos alemanes, estando algunos de ellos aun sin concluir: los cañones y ametralladoras son, los primeros de los sistemas Armstrong en su mayoría, y también Withworth Krup y Varaseur, y las segundas Nordenfelt y algunos Hotchkiss.

Los 75 buques de combate que posee hoy el imperio chino, pueden subdividirse del siguiente modo: tres acorazados de primer orden, con suficiente potencia ofensiva y defensiva y con buenas condiciones marineras y de velocidad; seis cruceros bien armados, sinó por el número por la potencia de las piezas; 13 transportes-avisos, con

una cabida de 17.000 toneladas y capacidad para transportar 15.000 soldados: 15 cañoneros acorazados de 1.^a clase, de construcción moderna, armados con gruesas piezas y constituyendo el núcleo de la defensa local; tres cañoneras de 2.^a clase; tres pequeños avisos; 10 buques porta-torpedos modernísimos; seis fragatas de hélice, armadas con 70 cañones; 13 cañoneras de 2.^a clase, y, por último, otros varios buques sirviendo de guarda-costas y otros destinos.

Los tres acorazados son: la *Ting-Inen* (Paz eterna), con espolón-coraza, de 38 centímetros, y armado con cuatro cañones Krup de 30,5 centímetros en 2 torres, y otros varios de 15 centímetros y ametralladoras á barbeta; la *Iscen-Inen* (guarda-costas), igual en todo á la anterior; y otra corbeta de acero encargada en este año y que se construirá como las otras en los diques de Vulkan en Stetin (Alemania). Aun cuando relativamente á la grande extensión de las costas, es bastante limitada la escuadra china, sin embargo, puede considerarse suficiente si se piensa que la mayor parte de los grandes puertos de mar del imperio están llenos de casas de comercio europeas, pasando de 300 las inglesas, lo que dificultará mucho la posibilidad de un bombardeo, y que un golpe de mano en un litoral tan inmenso no puede ser de grandes consecuencias; por ello la acción defensiva de la escuadra estará reducida á proteger el golfo de Ce-li y el río Pei-ho, para cuyo objetivo son suficientes los buques actuales.

Prensa Extranjera.

Anuncia **El ejército italiano**, órgano del ministro de la Guerra del nuevo reino, que muy pronto se pedirá al Parlamento un crédito extraordinario para terminar las obras de fortificación, tanto en los Alpes cuanto en otros puntos expuestos principalmente á un ataque exterior.

Hace algunos días, según leemos en **L'Avenir militaire**, que el gobierno francés dispuso enviar una bandera al batallón escolar de la ciudad de Cam-

brai. Con tal motivo el general Hubert de la Hayrie, pronunció un discurso que produjo viva emoción en sus oyentes, y del cual reproducimos los siguientes párrafos:

«Permitáseme citar un hecho personal. Era el 26 de Octubre de 1870, día de dolorosa memoria; yo tenía el honor de mandar un regimiento compuesto de lo más escogido de los zuavos; llevábamos como general de brigada al heroico soldado que acaban de nombrar inspector general de los batallones escolares (el general Jeanningros.)

»En el momento en que el ejército de Metz, no vencido sinó sorprendido, iba a pasar bajo las horcas caudinas, se nos hizo saber que debíamos enviar nuestras banderas al parque para remitirlas al día siguiente al enemigo. A esta noticia el general Jeanningros nos reunió y en una ardiente y conmovedora alocución nos decidió á destruir nuestras banderas antes que entregarlas al vencedor.

»Con las lágrimas en los ojos seguimos su patriótica inspiración: quemamos el hasta é hicimos fundir las águilas y la tela de seda, donde se hallaban inscritos en letras de oro brillantes hechos de armas, fué dividida en tantos pedazos como oficiales, sargentos, cabos y soldados, habia presentes. Los demás regimientos de nuestro cuerpo de ejército hicieron otro tanto.

«Cada uno de nosotros fuimos después á sufrir los rigores de la cautividad llevando aquel recuerdo inapreciable.

»Después, de vuelta á mi hogar, he hecho poner en un cuadro aquel resto sagrado; ¡es el objeto más precioso que poseo!

«Hélo aquí.....»

Y el general mostró á su auditorio un pedazo de aquella reliquia de la bandera, cuyo acto produjo inmenso efecto obligando á descubrirse instintivamente á todos los concurrentes.

Dice el **Gaulois**, que debiendo tener este año una importancia excepcional las grandes maniobras del ejército alemán, con motivo de la asistencia de S. M. Alfonso XII y de varios príncipes, el gobierno francés ha resuelto hacerse representar allí por una comisión de cinco oficiales. Dicha comisión la com-

ponen el general barón Launay, comandante de la tercera división de infantería, el coronel Lobau, del segundo regimiento de coraceros, el capitán de artillería Orbión, perteneciente al estado mayor del ministro de la Guerra, y, por último, los dos agregados militares á la embajada francesa en Berlín, el jefe de escuadrón de artillería, Mr. de Sauley, y el capitán de artillería Golard.

El *Gaulois* añade, que durante las grandes maniobras, esos cinco oficiales serán, como sus colegas de los ejércitos extranjeros, huéspedes de su majestad el emperador Guillermo, que debe asistir, juntamente con el príncipe imperial, á todos los principales ejercicios militares.

Leemos en la *Army and Navy Gazette*, que en Porsmouth se han verificado experiencias, recientemente, para examinar la eficacia de manteletes de cordaje y de acero para proteger á los sirvientes de las piezas á bordo de las embarcaciones, de las explosiones de las granadas. Dichos manteletes, se hallaban suspendidos á diferentes distancias en la batería del *Nettle*, embarcación que sirve para hacer experiencias de artillería; una granada colocada en medio, fué inflamada por medio de la electricidad, quedando reducida extraordinariamente la dispersión de los cascós. En vista de este resultado van á colocarse manteletes de esta clase entre los cañones que monta el *Campestown*.

NOTICIAS.

Se ha fundido en el arsenal del Ferrol uno de los armazones principales de las máquinas de 4.000 caballos que están construyendo para los cruceros *Alfonso XII* y *Reina Cristina*. Parece que ya no se encargará á Inglaterra más que la máquina destinada al crucero que se construye en el arsenal de Cartagena.

Se trabaja activamente á fin de que pueda en breve quedar dispuesta, para prestar servicio, la fragata *Almansa*. Tiene ya arbolados los masteleros y

colocados los condensadores en la máquina.

El comité de artillería de Italia acaba de prescribir que se distribuyan entre varios regimientos de caballería 50 mosquetones Wetterli, modelo 1870, transformados en fusil de repetición del sistema Vitali, para proceder á hacer experiencias.

La región más ensangrentada de la tierra.—Seguramente que no habrá otra porción del mundo donde se hayan verificado mayor número de hechos de armas que en la parte alta de Italia, ó sea la zona que se extiende entre los Alpes, los Apeninos y el Valle del Pó, cuya superficie será de unas dos mil millas cuadradas.

En efecto, según una conferencia dada en el círculo militar de Innsbruck por el general Sonklar, en el referido sitio se han verificado 585 funciones de guerra desde los tiempos históricos hasta la presente, de las cuales 205 han sido batallas formales. De todos estos hechos de armas, 371 se realizaron al Norte del río Pó, y los 214 restantes al Sur del mismo.

El general francés Vuillemonet habrá ya emprendido un viaje de estado mayor y de estudio en la región del Este.

Este viaje, que ha debido empezar el 10 del actual, durará hasta el 20, y toman parte en él un general de brigada y catorce jefes y capitanes.

El punto de partida es Neufchateau.

El día 7 del actual se celebraron en la catedral de Metz los funerales por los soldados franceses muertos durante la guerra de 1870. A lo que parece, ha sido una verdadera manifestación en favor de Francia, pues los asistentes á la fúnebre ceremonia, al salir de la catedral, se dirigieron al cementerio á depositar coronas sobre las tumbas de los soldados franceses.

Los últimos despachos de Tamatave (Madagascar) indican que las tropas de infantería de marina que constituían

la guarnición de la isla Reunión, han sido enviadas á Madagascar, habiendo desempeñado los servicios que antes prestaban éstas, la milicia de la mencionada colonia francesa.

Le Courrier de Saint-Pierre, en correspondencias de Saint-Denis, elogia la conducta de los milicianos de la isla y aplaude el proyecto del gobernador Cuinier de formar nuevas milicias que, imitando el ejemplo de las existentes, sean garantía de orden en el país.

La guarnición del Senegal vá á ser reforzada con dos compañías de infantería de marina.

También se trabaja en un plan de comunicaciones, que una á los puntos más distantes de la colonia, en particular los del Sud. Por otra parte, se ha mandado reforzar las guarniciones de los puertos avanzados, y que un remolcador haga el servicio postal entre ellos, y traslade periódicamente á la capital de la colonia los enfermos de fiebres que allí abundan mucho.

Los periódicos franceses invitan al gobierno á que prepare las bases del reclutamiento de indígenas, que podrian ser utilizados en otros puntos donde Francia tiene colonias, en Annam inclusive.

Según dicen de San Petersburgo, el czar ha aprobado la reorganización completa del arma de caballería de Rusia.

Según el nuevo presupuesto sancionado por el emperador de Rusia, los regimientos de infantería, constarán de 43 oficiales y de 659 á 1.011 hombres, y los escuadrones de caballería, de tres oficiales, 145 hombres y 148 caballos.

Los diarios de Berlín publican los nombres de los oficiales alemanes que han sido designados para acompañar á los soberanos y príncipes en las grandes maniobras de Homburgo. A las órdenes del Rey de España, estarán el general conde de Goltz y el capitán de Estado Mayor, M. de Pfun, nombrado agregado militar á la legación de Alemania en Madrid.

Francia estará representada en las maniobras, por el general barón de Launay, un teniente coronel de coraceros, un capitán de artillería y sus dos agregados á la embajada de Berlín.

Dice *El Pueblo*, de Lima, que habiendo llegado á noticia del comandante chileno en Huancayo, que un numeroso cuerpo de indios de aquellas inmediaciones intentaba saquear la ciudad y tomar venganza de los partidarios de la paz, al ser aquella evacuada por los chilenos, practicó un movimiento, sorprendiendo en medio de la mayor confusión á unos 3.000 indios, poniendo á 400 fuera de combate en la calle, é hiriendo 500. El referido periódico asegura que las bajas chilenas fueron insignificantes y que reina la mayor agitación y temor en aquellas inmediaciones.

Hallándose el sultán de Marruecos á una distancia de 20 kilómetros de Rabat ha tenido que volverse á Tedla á causa de que algunos destacamentos encargados de recaudar las contribuciones fueron atacados y robados por las tribus, hasta el punto de haber sido despojados muchos de sus uniformes.

OBRAS RECIBIDAS.

LA REVISTA MILITAR ESPAÑOLA, *publicará una noticia bibliográfica de todas las obras cuyos autores ó editores le remitan dos ejemplares.*

BIBLIOTECA DE LA REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

OBRAS PUBLICADAS.

MATERIAL DE GUERRA (en suspenso), por el Coronel de Artillería D. Eugenio Franco Romero.

COMPENDIO DE UN CURSO DE TÁCTICA GENERAL, por B. Renard, traducido y anotado por el Teniente de Infantería D. Pedro A. Berenguer.

MANUAL ELEMENTAL DE FORTIFICACIÓN DEL CAMPO DE BATALLA, por el Comandante Capitán de Ingenieros D. José Suarez de la Vega.

EN PUBLICACIÓN.

LA CAMPAÑA DEL MOSKOWA, por el Teniente de infantería D. Modesto Navarro.